



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año I.

Sábado 24 de Octubre de 1891.

Núm. 177.

SUSCRIPCIÓN	
BURGOS.	Trimestre, pesetas 3'50
	Semestre. 6'50
	Año. 12
FUERA.	Trimestre, pesetas 4,50
	Semestre. 8
	Año. 15
EXTRANJERO Y UL- TRAMAR.	Año. 30

Número 5 céntimos.

Imprenta, Redacción
y Administración
ISLA, 31
TELEFONO NÚM. 28

ANUNCIOS

En 1.^a y 2.^a plana: línea, pesetas 0'25
En las restantes. 0'10
Esquelas de defunción y aniversario
desde 5 pesetas en adelante. Comu-
nicados á precios convencionales.
Se reciben anuncios y suscripciones
en la Administración y en la li-
brería de D. Calixto Avila.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Rafael Arcángel.

SANTO DE MAÑANA.—Santos Frutos y Crisantos.

ESTADO DEL TIEMPO

Temperatura á la sombra en el día de hoy: á las 9
de la mañana, 7°; á las 3 de la tarde, 9°
El barómetro marca tiempo variable, con tendencia
á lluvia.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*,
debilidad, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles* y *ra-
quíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

Manuel Rico y Gil, banquero y casa de cambio.—Véase anuncio pág. 14.

INTERESANTE

En la sastrería de Ciriaco Velasco se necesita un operario que sepa bien su obli-
gación. Casa de Correo, entresuelo izquierdo.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma. etc.

JACA Y SU FAMILIA

En la fotografía del Sr. Poujade, San Juan, 35, se venden los retratos del héroe
de la catástrofe del 23 de Septiembre D. Pedro Jaca de su esposa y de la niña.

Una peseta cada copia en tarjeta americana.

A LAS SEÑORAS.

En el establecimiento de Juana Monreal, Mercado 16, acaba de recibirse un ele-
gante y escogido surtido de novedades en sombreros y capotas, y para niños, precio-
sos sombreritos y gorras; todo para la próxima estación.

En esta casa se necesitan aprendizas.

ANUNCIO

M. Olassoaga, acreditada modista de San Sebastián,

participa á su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de sombreros de la última novedad; permanecerá en ésta hasta el 27 por la noche y los dará muy arreglados, encargándose de arreglar los usados á la última moda.

Calle de Santander, núm. 2, piso segundo, Farmacia del Sr. Escolar.

CRÓNICA LOCAL

En el tren expreso de anoche salió para Madrid el secretario de la Junta Provincial de Beneficencia, habiéndose encargado interinamente del despacho su hermano D. Félix González Miguel.

Los muchachos siguen con sus condiciones dañinas.

Ayer fueron encerrados en el cuarto de corrección dos de doce á trece años que se entretenían en cazar personas en la calle de la Lencería, colocando una cuerda de extremo á extremo á lo ancho de la calle; pero no faltó una persona caritativa que les sorprendiera cuando se congratulaban de hacer caer al transeunte.

Dicha persona avisó á un guardia municipal que se encargó de poner correctivo á los nuevos laceros.

Copiamos de *La Voz de Guipúzcoa* lo siguiente:

«El celoso teniente alcalde Sr. Díez de Güemes en su viaje á Burgos, ha visitado con carácter particular y diferentes veces, las dependencias de aquel ayuntamiento.

En sus visitas ha estudiado á la ligera su marcha administrativa, su nómina de servicios, en los distintos ramos de policía y sus recursos, arbitrios é impuestos.

Ha fijado su atención, más particularmente en las bases y forma en que el cabildo realiza sus empréstitos, examinando el que en la actualidad está sobre la mesa, que es de un millón de pesetas al cinco por ciento, destinado á la ampliación de obras del nuevo hospital militar y construcción de los cuarteles.

El lunes presenció una sesión; trae bandos de policía, ordenanzas municipales, reglamentos y modelación de varios impresos.»

El valle de Losa va á tener carreteras. El celoso diputado á Cortes del distrito, general Salcedo, que consiguió para el valle de Tobalina la carretera que lo atraviesa de Trespaderne á Puentelarrá; después el que se subastase el primer trozo de la de Arciniega, ya adjudicado, acaba de alcanzar que se anuncie la subasta del segundo trozo en cuanto se termine el replanteo del mismo, para lo que se han dado las órdenes á la oficina de ingenieros de la provincia.

Según anunciábamos ayer, hoy ha llegado el representante de la compañía cómica que ha de actuar en el teatro de esta ciudad, para ultimar los asuntos relacionados con la empresa.

Las 1.500 pesetas entregadas por el Ayuntamiento á las Sociedades de San Vicente de Paúl, procedentes del donativo hecho por S. M. la Reina, se han distribuido en la forma siguiente:

Al Ropero de los Pobres, 400 pesetas; Conferencias de San Lorenzo, 300; Consejo de las Conferencias, 200; Conferencia de Santiago, 150; ídem de San Cosme, 150; ídem de Nuestra Señora del Pilar, 150; ídem de Nuestra Señora de los Dolores, 150.

Instrucción pública.—Por la Inspección general de primera enseñanza ha sido nombrado suplente primero de los tribunales de oposición á las escuelas de niños el inspector de primera enseñanza de esta provincia D. Miguel Giraldo y Atienza.

—Los maestros y maestras cuyas escuelas, por razón del censo de población, hayan variado de categoría y que deseen presentarse á los ejercicios de oposición especial para mejorar su situación, deben elevar sus instancias al Rectorado, solicitando el examen correspondiente dentro del término de la convocatoria general.

—Se ha concedido jubilación de 260 pesetas anuales al maestro de Revilla don

Antonio Gonzalo Cilla, por los 80 céntimos de su sueldo, regula lor de 325 pesetas, y la de 450,62 á D. Teófilo Martínez, maestro de Olmillos, por el mismo concepto.

Mercados.—Nuestro corresponsal de Melgar de Fernamental nos participa la relación del último mercado de aquella villa.

Ingresaron unas 400 fanegas de trigo que se vendió á 40 rs. fanega de 92 libras; centeno, á 23; cebada, á 24; avena, á 18; yeros, á 36; garbanzos, á 120; harina de primera, segunda, y tercera, á 15, 14 y 12 y 1½; salvados, á 15, 11 y 8 rs. fanega según la clase, y patatas á 3 rs. arroba.

Se nota bastante firmeza en los precios.

—En el de Lerma se ha cotizado el trigo superior á 43 y 1½ rs. fanega de trigo, y á 42 y 1½ lo corriente; centeno, á 29; cebada, á 28; comuña, á 35; avena, á 18 y yeros á 37.

—En Villarcayo son más elevados los precios en la mayor parte de los artículos: se ha vendido el trigo blanco superior á 46 rs. fanega; álaga, á 44; rojo, á 42; centeno, á 36; cebada, á 31; avena, á 18; yeros, á 4; garbanzos, á 176; alubias, á 68; lentejas, á 58; habas, á 38; muelas, á 56; harina de primera, segunda y tercera, á 14, 13, y 11 rs. arroba; salvado, á 10 y 8 según la clase, y patatas á 4.

El vino claro se vende á 30 rs. cántaro, el tinto á 28, vinagre á 26 y aceite á 76.

En esta región se ha concluido la vendimia con fruto verde y poco; los mercados se ven muy concurridos y los precios se hallan en alza.

—El de ganados de ayer en esta capital, á pesar de lo importuno del tiempo fué bastante nutrido, y se hicieron abundantes transacciones.

Del ganado lanar fué del que más compras se verificaron en la capital y del que mayores ingresos hubo, pagándose las reses á precios bastante subidos.

Entraron en el mercado 116 parejas, 344 reses vacunas sueltas, 3 terneras, 929 carneros y 1.384 ovejas.

Se compraron para Burgos seis parejas, 43 reses vacunas sueltas, las tres terneras que se trajeron, 244 carneros y 394 ovejas.

Para fuera se vendieron 10 parejas, 124 reses vacunas sueltas, 130 carneros y 209 ovejas.

El precio medio del ganado fué el de 2.450 rs. cada pareja, 1.225 las reses vacunas sueltas, 220 las terneras, 98 los carneros y 78 las ovejas.

La mucha sollicitación del ganado no depende precisamente del consumo que se hace en el país, sino más bien de la gran extracción de reses que se está verificando, y muy particularmente para cataluña.

—El mercado de cereales de hoy en esta capital ha sido bastante concurrido, á pesar de lo intempestivo del tiempo. Se han hecho bastantes transacciones, y los precios han conservado con firmeza el alza iniciada en los mercados anteriores en casi todos los artículos:

Se ha vendido el trigo mocho á 44, 44 y 1½ y 45 rs. fanega, el rojo á 43 y 43 y 1½, el álaga de 39 á 41, centeno de 31 á 32, cebada de 27 á 28, avena de 18 y 1½ á 19, yeros á 41 y 42, lentejas de 52 á 54, titos á 58, alholva de 39 á 41 y patatas á 2 y 1½ y 3 rs. arroba, en la estación.

El temporal de lluvias hace precipitar en las zonas vitícolas la recolección de la uva, porque el agua perjudica ya á dicho producto mas que favorece; así que tienen que acumular obreros para terminar la cosecha que es en este país abundante.

En cambio de que las aguas perjudican á las uvas que se están vendimiando, favorecen á las que aún se hallan atrasadas, dándoles mayor desarrollo; pero para lo que más favorece la lluvia es para la sementera, que ya han comenzado en algunos pueblos, y á cuya faena podrán dedicarse de lleno si continúa por algunos días el temporal.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy 10 bueyes, una ternera, 50 carneros, 15 ovejas y 10 cerdos.

—En la pescadería solo se ha presentado en el día de hoy sardina, que se vendió á 0,70 y 0,50 céntimos el kilo, y una corta cantidad de calamares que se vendieron á 1,50 y 1,00.

Ayuntamiento.—Sesión del 23 de Octubre, presidida por D. Emilio Luis y Rozas.

Leída el acta de la anterior, quedó enterada la Corporación de una comunicación del Sr. Gobernador civil, en la que transmitía otra de la Comisión provincial, aprobando las cuentas de gastos de la cárcel correspondientes al año económico de 1890 á 91.

Se dió cuenta de una comunicación en la que se da un voto de gracias á los señores diputados que formaron la comisión mixta para la recepción de SS. MM.

Igualmente se dió lectura y quedó enterada la corporación de una carta de don Emilio Luanco, dando gracias en nombre de su madre y de la familia de su difunto hermano, víctima del choque de trenes, por los nobles actos llevados á cabo por aquella para socorrer á las víctimas.

También quedó enterada de la comunicación que el presidente de la asociación general de ferrocarriles de España dirige á dicha corporación así como á las demás de esta hidalga y caritativa ciudad e ilustrada prensa, manifestando el profundo agradecimiento que siente por los nobles acuerdos tomados en favor de sus queridos compañeros, que sacrificaron la vida en el cumplimiento de su deber.

Pasaron varios asuntos á las comisiones respectivas

A instancia del Sr. Corral se acordó que continúe de manifiesto en secretaría el presupuesto extraordinario para el adelanto de un millón de pesetas al ramo de Guerra, con destino á las obras del nuevo hospital militar y á la construcción de cuarteles, así como el dictámen de la comisión de Hacienda respecto á las comunicaciones del Capitán general sobre que se de principio á dichas obras por administración.

Se aprobaron varias cuentas, y el dictámen de la comisión de abastos proponiendo que se devuelva á D. Julian San Juan el plano del kiosko que proyecta construir en la plaza de Prim, para que presente otro en las condiciones debidas.

Se hizo extensivo á este ejercicio el acuerdo del anterior de socorrer á las Hermanitas de los pobres con una limosna de 1.000 pesetas.

Se resolvió favorablemente una instancia del maestro de la escuela práctica agregada á la normal, D. Vicente Maté.

Se aprobó también el informe de la Comisión de obras aceptando en principio la idea de construir un puente frente al camino de la estación.

Después de una larga discusión, se acordó negar á la viuda del arquitecto municipal Sr. Cecilia la pensión que solicitaba.

Y por último, se dió cuenta de la distribución hecha de la limosna dejada por S. M. la Reina, de que ya hemos dado cuenta en números anteriores.

Boletín Militar.—*Servicio de la plaza para el 24 de Octubre de 1891: Parada, Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial primer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición—El general gobernador, Quijada.*

Necrología.—Se inhumó en el día de ayer en el cementerio general tan solamente el cadáver de la niña María Ruiz y Arnaiz, de 13 meses, Saldaña 6.

CARTA DE MADRID

Madrid 23.

Cuestión del día.—La acentuada baja que nuestros valores han sufrido en la bolsa de París, la subida considerable de los cambios en esta plaza, el decrecimiento alarmante que han experimentado de ayer á hoy las acciones del Banco de España, han sido el tema preferente de las conversaciones en todas partes.

Unos examinaban la situación con exagerado pesimismo, otros en cambio se formaban castillos en el aire, mirándolo todo por un prisma de colores que distan bastante de la realidad.

En un corrillo del salón de conferencias, donde con más calor se discutían todos estos asuntos, y más encontradas estaban las opiniones, oí lo que á continuación apunto, á una persona importante muy allegada al partido conservador:

«En Francia—decía—se tiene una idea completamente equivocada de la situación financiera de nuestro país.

Sin embargo, los hombres imparciales é inteligentes en la vecina República reconocen que los déficits de nuestro presupuesto disminuyen con rapidez; que la Deuda flotante contraída en los últimos diez años es inferior á la cantidad de Deuda amortizada en el mismo período de tiempo; que para consolidarla votaron las Cortes un empréstito de 250 millones de pesetas nominales, que no se ha realizado aun por no haber necesidad de ellos; que la circulación fiduciaria del Banco, aún cuando se la ha ampliado á 1.500 millones de pesetas, sólo ha aumentado en 14 millones desde Julio, esto es, mucho menos que en todos los años anteriores desde el 74; que la garantía de los billetes que emite el Banco era, hasta ahora, de la cuarta parte de su valor, y desde la ley de Julio ha aumentado hasta ser la tercera parte; que el Banco tiene hoy en oro 144 millones de pesetas, cifra que jamás había logrado tener en sus arcas, y que todo lo que suponen esos economistas y escritores, más enterados de lo que pasa aquí que nosotros mismos, respecto de gastos enormes en fusiles, acorazados y material de guerra, es una pura fantasía.

España construye unos cuantos buques modernos para guardar sus colonias de todos los mares, y está pensando reformar el armamento de su escaso ejército, por antiguo y por pesado.

Los cambios suben porque hay un sindicato de banqueros interesados en quedarse con el empréstito futuro á bajo precio.

El procedimiento es bien sencillo. Venden Exterior en París; con esto producen la baja de nuestros valores; envían los títulos á Madrid ó Barcelona, ganando las diferencias; cobran en oro ó letra sobre el extranjero, cuya demanda hace subir el cambio, porque supera con mucho la balanza favorable á España de nuestro comercio exterior.

Se calcula que se ha comprado entre Madrid ó Barcelona, desde el mes de Mayo, de 300 á 400 millones de pesetas en Deuda exterior. Mucha parte de ella ha quedado domiciliada en España, según se ha visto al comprar los títulos.

Cuanto más se sigue este juego, más sube el cambio y más bajan los valores, favoreciendo así al sindicato bajista que pretende quedarse con el empréstito.

El Gobierno, según creo,—añadió—conoce estos manejos, tomará medidas para que no se perjudiquen los intereses del Gobierno español, y se anuncia ya el préstamo de 100 millones de pesetas, hecho al Banco de España por la casa Rostchild, y acaso el aplazamiento del empréstito, que no urge al Gobierno.»

Esto decía la persona á que antes me refiero, cuyas referencias tengo por exactas.

Las acciones del Banco de España han bajado de ayer á hoy trece enteros. Llegaron á perder hasta 18; pero á última hora ganaron cinco unidades, y quedaron con la baja que dejo apuntada.

Sin duda este hecho dió lugar á que circulara en la bolsa el rumor de

que se ha habido reunido el Consejo de gobierno de dicha sociedad de crédito. Para comprobar la noticia procuré ser recibido por el Sr. Gobernador del Banco, el cual tuvo la bondad de rectificar la noticia.

En la conferencia que ayer celebró el Gobernador del Banco de España con el Sr. Cánovas, ningún acuerdo se tomó de carácter práctico sobre las cuestiones que afectan á los cambios y á los intereses de aquella sociedad.

El general Córdoba.—Esta tarde, á las tres y media, ha fallecido el Comandante general de Alabardero Sr. Córdoba.

Desde hace muchos días su salud estaba quebrantada, hasta el punto de que en la jornada veraniega con la corte, tuvo que regresar á Madrid dos días antes que la Familia real, porque su estado no le permitía prestar servicio, y precisaba que atendiese á los cuidados que exigían sus enfermedades.

Residía en el palacio del marqués de Perales, la cual se ve constantemente visitado por numerosos amigos.

De las habitaciones que ocupaba el finado en el Palacio real se ha sacado el uniforme que aquél usaba, y que vestirá por última vez.

Esta tarde se pensaba embalsamarlo y disponer el entierro para el próximo domingo.

El Consejo de mañana.—Mañana por la tarde se reunirán los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

Se asegura que será únicamente administrativo, y se tratará de las cuestiones de los cambios, la financiera, presupuestos, las peticiones que hacen algunas provincias y otros asuntos.

Otra petición.—Los representantes de Teruel han presentado hoy al Sr. Cánovas sus conclusiones.

Piden que se imponga el Gobierno á la compañía del ferrocarril de Valdezarán, y la haga continuar los trabajos, so pena de que se declare caducada la concesión.

Asuntos de Marina.—Hoy sido firmados los nombramientos siguientes:

Tercer comandante del acorazado *Pelayo* á D. Eduardo Menacho.

Tercer comandante de la Escuela naval flotante al teniente de navío de primera clase D. José María Dueñas.

Agregando á la Comandancia marítima de Málaga al alférez de navío D. Juan Dedier, y á la Comandancia de Canarias á D. Manuel Camps.

Comandante del crucero *Aragón* á D. Fernando Barrelo.

Varias noticias.—Las últimas noticias recibidas de París acusan que en Francia se ha desarrollado una reacción muy favorable para el comercio español, sobre todo el de los vinos.

Los comerciantes en seda de Lyon y demás centros fabriles tratan de elevar una exposición al Gobierno pidiéndole que concierte un tratado con España que facilite la importación de sus industrias.

Casi todo el día de hoy ha estado lloviendo en esta corte. El firmamento continúa cubierto por nubes, y con aspecto de buen temporal.

La temperatura está más templada que estos últimos, sin duda porque han cesado los vientos.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Real orden regulando la forma en que han de ser presentadas y admitidas las renunciaciones á los desistimientos de los aspirantes á las notarias comprendidas en los turnos 2.º y 3.º

Hacienda.—Real orden resolutoria de un recurso de alzada interpuesto ante el ministerio por D. M. Rodríguez, á nombre de los Sres. Noel y Compañía, relativo á un aforo verificada en la aduana de Sevilla de 133 cajas de regaliz, reimportado del extranjero.

Los periódicos de Plymouth publican detalles acerca del naufragio del barco *Ellén*

Dicho buque se dirigía de Newcastle, á Normea y fué sorprendido por una horrible tempestad. A pesar de los incosantes esfuerzos hechos por las bombas, el *Ellén* fué á pique, por lo cual la tripulación tuvo que abandonarlo. No tenía agua ni víveres en la lancha en que se embarcaron los diez hombres que la componían, y en la cual se dirigían á la costa.

Varios días pasaron creyendo perecer en lucha contra el mar embravecido y por falta de víveres.

El capitán, presa de la desesperación, fué perdiendo poco á poco toda energía, hasta que falleció completamente loco. El cocinero también murió el mismo día, así como los dos marineros más ancianos. La tripulación, después de encomendarles á Dios, arrojó los cadáveres al mar.

Al octavo día una ola arrebató á dos hombres de la lancha.

Otros tres marineros se volvieron locos á consecuencia de haber bebido agua salada. Uno de ellos, en su delirio, se arrojó al agua y desapareció. Los sobrevivientes pasaron nueve días sin beber agua y dos días sin comer, con otras muchas privaciones, hasta que al fin llegaron á la costa. Otros tres hombres perecieron antes de que pudieran desembarcar, y solo un marinero, en estado muy lamentable, llegó á la orilla.

Dice el *Diario de Huelva* llegado ayer:

«Ayer ocurrió un escándalo al conducir al cementerio el cadáver de la mujer que anteayer se envenenó en su casa, carretera de Gibráleon, tomando una disolución de fósforos.

Por si había de llevar el féretro un primo de la difunta ú otro amigo de la casa, dejaron el ataúd en mitad de la calle, y se liaron á estacazo limpio, armándose el escándalo que es de suponer.

Los contendientes fueron separados por la guardia civil.

En el trayecto de la casa mortuoria hasta la del Puerto, donde ocurrió el escándalo, el ataúd cayó más de una vez al suelo por iguales disgustos entre los que le conducían.»

La Sociedad española de Comisionistas y viajeros de comercio ha dirigido al país y á las cámaras de comercio, industria y navegación, una circular para protestar ante el Gobierno del abandono y descaído con que las empresas de ferrocarriles miran los intereses del viajero y del comerciante.

Dicen de Washington que un antiguo cañón que hace trescientos ochenta años fué empleado por los habitantes de la isla de Santo Domingo para impedir que don

Diego Colón, hijo del inmortal descubridor de América, se abrogara demasiada autoridad, está en camino de Chicago.

Este cañón ha sido encontrado por J. A. Ober, comisionado especial de la exposición en las Antillas.

El gran túnel de Saint-Clair, que une los ferrocarriles canadienses con los norteamericanos se ha inaugurado con gran solemnidad.

Tiene dicha obra 11 kilómetros de largo, seis de los cuales cruzan subterráneamente el lecho del río de Saint-Clair, entre Pour Edwarden Hontario y Port Hurou Michigan. Su diámetro es de 20 pies, y está por completo forrado de planchas de hierro de dos pulgadas de grueso, que pesan en total unas 28.000 toneladas.

Hasta aquí los trenes cruzaban el río en grandes barcas, cuyo movimiento se hacía con dificultad en invierno, á causa de estar el río helado. El túnel no sólo salva este inconveniente, sino que abrevia seis millas de trayecto.

El célebre Hermad Zeitung, que hace un año hizo el viaje de Viena á París metido en un cajón, acaba de hacer un nuevo viaje en un baul de París á Amsterdam. Los aduaneros holandeses que inspeccionan los equipajes en la frontera oyeron gritar dentro de un baul, y al abrirlo vieron con sorpresa salir al enano Hermad Zeitung, que los saludó graciosamente.

El cofre en que iba este excéntrico viajero estaba consignado á un empresario de café concierto, indicándose en el talón que su contenido eran libros y ropas.

Los periódicos de los Bajos Pirineos dan cuenta de las solemnes honras fúnebres tributadas en Orthez, á una venerable Hermana de la Caridad, que desde hacía 55 años había residido en el hospital de dicha villa fronteriza.

Sor María Francisca Bouhomme nació en Boufferant (en el Puy de Dom) en 27 de Febrero de 1683 y fué destinada en 1836 al hospital de Orthez.

Allí ha prestado señalados y evangélicos servicios, por lo cual toda la prensa de los Bajos Pirineos tributa á su memoria un justo recuerdo.

Descanse en paz.

En Vitoria ha quedado nombrada la Junta que ha de reorganizar el orfeón de aquella ciudad, figurando como presidente D. José M. Zavala y secretario D. Venancio M. de Pisón.

Hay gran entusiasmo, y todo hace esperar que el orfeón vitoriano no desmerecerá de los de las provincias hermanas.

La huelga de los obreros dedicados en Francia á la fabricación de botellas de cristal, ha dado lugar á algunos actos de violencia.

Hay algunas fábricas en las cuales la huelga representa una pérdida de diez mil francos diarios para el patrono. Se puede juzgar de la importancia general del desastre por el hecho de que la producción anual del país es de cerca 200 millones de botellas, que se distribuyen de la manera siguiente: para las aguas minerales, 40 millones; para la destilación (licores, jarabes y conservas de todas clases) 60 millones; para los vinos y aguardientes, 100 millones.

Se calcula que por término medio una botella dura diez años.

Los hornos de Rive-de-Gier, cerca de Lión, producen por si solos 40 millones de botellas al año.

Los obreros vidrieros reclaman desde luego dos reformas: es la primera un aumento de salario de 35 á 40 por 100, y la segunda la unificación del precio en todas las comarcas.

Los patronos vidrieros se niegan unánimemente á acceder á las mismas, declarándose solidarios unos de otros y jurando que prefieren apagar sus hornos á pagar la mano de obra á unos precios que les arruinarían.

Por lo demás, los precios actuales son muy remuneradores, como puede juzgarse por las siguientes indicaciones: los vidrieros ordinarios ganan de 160 á 200 francos mensuales; los fundidores ganan hasta 320 francos y los sopladores de 350 á 460 francos. Estos precios pueden ser aumentados, habiendo además primas de asisten-

cia y de fabricación. Finalmente todos los obreros tienen alojamiento gratis que consiste en toda una casa con un pequeño huerto.

La huelga es tanto más inoportuna cuanto que coincide con la vendimia, y la necesidad de embotellar parte de la cosecha obligará á los productores de vinos á recurrir á las fábricas extranjeras.

Aunque son muy conocidas las disposiciones legales que rigen al impuesto de cédulas personales, creemos oportuno recordar las siguientes.

El día 30 de Noviembre próximo terminará el plazo de recaudación voluntaria para el impuesto.

La legislación obliga á proveerse de cédula personal á todos los españoles y extranjeros de ambos sexos, mayores de 14 años, domiciliados en España.

La ley prevé el caso de que á los industriales y comerciantes que pagan un crecido alquiler por los locales destinados á la industria fabril ó comercial, solo se les compute, para la clasificación de la cédula personal, el arrendamiento que satisfagan por la vivienda, como sucede con las fábricas, almacenes, comercios, tiendas, etcétera.

La Instrucción obliga al recaudador á ir una sola vez al domicilio del contribuyente, y esto impone un deber al recaudador para que se presente en las casas antes del 30 de Noviembre, y al contribuyente para que adquiera la cédula en el momento de llevársela y ofrecérsela.

Trascurrido que sea el día 30 de Noviembre, las cédulas tendrán el recargo del duplo de su valor.

En la provincia de Zamora se ha presentado la filoxera con caracteres muy alarmantes. Hasta ahora van atacadas más de 50.000 cepas del pueblo de Perdigón, de las cuales están ya secas unas diez mil. Los labradores de aquella rica comarca están muy alarmados y piden auxilios prontos y enérgicos.

De la *pacotilla* de *La Voz Montañesa*, copiamos el siguiente suelto:
«Obra en mi poder la mitad de una faja ancha que, con periódicos ú otros papeles, debió echarse en correos para Filipinas el 13 de Octubre de 1891.
En la faja se ve el sello de la administración de Santander sobre el de franqueo. Y la mitad del sobre dice:
«*Barcelona Filipinas—...utierrez Hnos entregar.. lio Guisasola.. or Montañés... la*
De modo que ese paquete salió el 13 del actual para Filipinas, porque he de suponerme así piadosamente, y alguno que vino de allá se trajo el sobre en el bolsillo.
¡Y luego se quejan algunos de la falta de celeridad en las comunicaciones!
¡Pues si se puede dar la vuelta al mundo en veinticuatro horas!»

En la costa de la Florida ha sido hallada y cuidadosamente recogida una botella, que, según ha resultado más tarde, ha viajado la friolera de 4.000 millas.
El 11 de Marzo del pasado año, fué lanzada al mar por el capitán de buque *Prince Eugene* á los 3°35 latitud N. y 42°50 longi ud O. E.
Posteriormente el *Prince Eugene* ha hecho uno ó dos viajes, y últimamente, á su llegada á Halifax, recibió el capitán de aquel una carta de la Sociedad Hidrográfica, de Washington, en la que se le manifestaba que la consabida botella fué recogida, como arriba decimos, en la Florida, á los 27°30 latitud N: y 80°20 longitud O. E., después de 279 días de viaje.
Ha efectuado, pues, la dichosa botellita un viaje nada menos que de 3.320 millas de recorrido, resultando un termino medio de 12 millas por día.

La cepa que mayor producción rinde se encuentra en Oys (Portugal) y está reconocida como la más grande del mundo.
Data su existencia desde el año 1802 y es objeto de curiosidad por parte de los viajeros que en aquella ciudad se detienen.
El año 1864 fué en el que alcanzó mayor cosecha, cuyo resultado es digno de conocerse.

Con decir que se vendimió una cantidad de uva suficiente para obtener 750 litros de vino, podrán nuestros lectores formarse una idea de la magnitud de este arbusto.

En 1884 solo produjo 360 litros. El año pasado parece ser que ha vuelto á producir una cosecha inmejorable, habiendo superado á la que dió en el año 84, pues son 454 litros los que su propietario ha sacado de su bodega procedentes de la mencionada cepa mustruo.

Finalmente: cubre ésta un área de 1.600 metros, midiendo su tronco por la base dos metros de circunferencia.

CONOCIMIENTOS UTILES

Huevos grabados.

Esta mañana nos han enseñado un pequeño huevo de gallina con dos inscripciones y un precioso ramo grabados en la cáscara.

Aunque el procedimiento es ya antiquísimo y muy conocido, no queremos omitir esta ocasión para hacerlo conocer de los que por casualidad lo ignoren.

Elíjase un huevo, cuya cáscara sea bastante gruesa, el cual se lavará perfectamente en agua, y enjugará cuidadosamente con un lienzo: derritase luego en una cuchara ó cazo pequeño, un poco de sebo ó manteca, y estando aún bastante caliente ó sin separarla del fuego para que no se enfríe, escribáse ó dibújese sobre el huevo, con una pluma nueva, dispuesta al efecto, pero con cuidado de que no se extienda dicha grasa, para lo cual, se toma cuidadosamente el huevo con dos dedos por los extremos, y se mete luego en un vaso lleno de vinagre blanco bueno, ó en ácido sulfúrico disuelto en agua, hasta la fuerza de aquel, poco más ó menos, y se tiene dentro de éste ácido unas tres horas.

Durante este tiempo el ácido disuelve una gran parte del espesor de la cáscara del huevo, que es carbonato de cal, y como dicho ácido no penetra en los parajes cubiertos de grasa, éstos conservan su grueso, y resulta grabado en relieve todo lo que se había escrito ó dibujado.

Con este procedimiento se puede obsequiar en un convite con huevos que lleven los nombres de los invitados ó cualquiera otra inscripción ó dibujo.

Después de sacarse del vinagre ó ácido sulfúrico debe colocarse en agua para que se endurezca algo.

Para pegar el hierro.

Una revista industrial da la siguiente fórmula para hacer una composición que sirve para pegar piezas de hierro: partes iguales de azufre y albayalde ó blanco de plomo, con una sexta parte de bórax, son los constituyentes de la mezcla, y los tres se incorporan juntos de manera que formen una pasta homogénea. Cuando va á usarse esta composición, debe humedecerse con ácido sulfúrico, y de olla se pone una ligera capa en las dos piezas de hierro que se quieren pegar, prensándolas después. Se dice que este cemento es de tal fortaleza, que resiste los golpes de un martillo de vapor, y en unos cuantos días no deja señales de la unión, que queda el mismo que si se hubiera soldado.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 23.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 66,00, 65,75, 65,87, 66,12, 66,18, 66,37, 66,06, 66,37, 66,25.

Londres 23.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 66,12.

Buenos Aires 23.—Servicio especial de la agencia Fabra.—Precio del oro en el día de ayer, 447.

Lisboa 23.—El periódico republicano *La Tribuna* ha sido suprimido por orden del Gobierno.

Lisboa 23.—Entre los presos que promovieron los desórdenes ocurridos en la cárcel civil, no se encontraba ningún detenido por causas políticas. El motín lo promovieron únicamente los presos por delitos comunes.

En el próximo vapor correo saldrá para las colonias penitenciarias de Africa otra remesa de vagabundos de Lisboa y Oporto que actualmente se encuentran en la cárcel civil de Lisboa.

Brest 23.—Sigue reinando fuerte temporal en toda la costa.

Ayer se desencadenó una fuerte tempestad, que produjo grandes daños. Circula el rumor de que una barca ballenera, sorprendida por la tormenta, ha naufragado, pereciendo varios marineros que la tripulaban.

En la prefectura marítima no se tiene conocimiento oficial de semejante accidente.

Paris 23.—Un despacho recibido de Brest por el periódico *Le Petit Journal* confirma el naufragio ocurrido en aquella rada de una lancha ballenera perteneciente al vapor *Austerlitz*.

Dicha lancha iba tripulada por doce grumetes y dos marineros, cuya suerte se ignora.

Se añade que el temporal ha causado otros varios siniestros marítimos.

Paris 23.—*Le Figaro* ha publicado hoy un telegrama de su corresponsal en Copenhague que no deja de tener importancia.

Según se dice en el citado despacho, parece que en la permanencia de la familia imperial de Rusia y la reina de Grecia se ha concertado en Fredensborg un tratado ó liga de paz que comprende á Rusia, Grecia, Servia, Montenegro, Suecia, Dinamarca y Francia.

Añade que el viaje á España del príncipe Wladimiro se halla relacionado con este asunto.

El telegrama termina diciendo que la noticia de la existencia de la Liga será públicamente revelada en el mes de Enero próximo.

Paris 23.—Ocupándose en su edición de esta mañana *Le Figaro* de la cuestión de las tarifas para los vinos extranjeros publica un razonado artículo combatiendo el exagerado proteccionismo y recomendando los temperamentos de transacción que aconseja la prudencia.

«Si el Senado (dice) vota los derechos propuestos para los vinos españoles, no hay duda que estos vinos no volverán á entrar más en Francia. Tal medida ocasionará la ruina de una parte de España, y nosotros habremos conseguido perder, si no una alianza, al menos las simpatías de una nación amiga.

»Pero no es esto solo (añade); al negarse Francia á prorrogar el tratado de comercio, se pone á España en la obligación de sufrir una crisis económica bastante grave, y es muy natural, por consiguiente, que los españoles nos tengan mala voluntad.»

Paris 23.—Sigue reinando completa calma en nuestros mercados de cereales.

No obstante una nueva baja de 25 á 50 céntimos en los precios sobre los trigos, las operaciones son casi nulas, cotizándose los blancos del país de 24,50 á 26 francos, y los rojos de 26 á 26,75.

En trigos extranjeros hay alguna demanda, pagándose de 23 á 25 los de California.

De los mercados extranjeros no se han recibido noticias de interés. Las harinas siguen de 59 á 64 francos el saco de 159 kilos.

Port Said 22.—Hoy ha salido de este puerto con rumbo al de Suez el vapor correo *Isla de Luzón*, de la Compañía Transatlántica.

Paris 23.—En la Bolsa de hoy ha sufrido bruscas oscilaciones el 4 por 100 exterior español, á causa de los rumores absurdos que han circulado, exagerándose la situación del mercado monetario de España; pero á última hora se advierte una mejoría en dicho valor. Bajó hasta 65,75, pero luego ganó medio entero.

Berlin 23.—Los obreros tipógrafos de Breclau y Leipzig han acordado declararse en huelga á partir del día de mañana, reclamando la jornada de nueve horas.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—*Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche.*
Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO, 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

LA SALUD Á DOMICILIO.—LA MARGARITA EN LOECHES

CUARENTA AÑOS

DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre en primera.

Depósito central: Jardines, 15, bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y mejores.

INTERESANTE

Para los que tenga que comprar ó hacerse prendas de vestir.

En la sastrería de **L. Barbadillo** se ha recibido un surtido completo de géneros de novedad en todas clases y precios para hacer á la medida.

En Ropas hechas encontrarán sus favorecedores buen surtido, precios económicos, y esmerada confección. Especialidad en capas de todas clases y precios, desde el infimo de 25 pesetas una hasta 80.

Espolón, 20.

ESTEBAN PANDURO

SUCESOR DE GUTIERREZ
Sastre.

Participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un completo y variado surtido en géneros para la presente estación; así como impermeables para caballeros y niños

LA PARISIENNE

CAMISERIA

30.—PLAZA MAYOR.—30

impermeables, paraguas, géneros de punto, bisutería, perfumería, equipos para novia y colegial, con esmerada confección. Pañolería de hilo y seda y otros artículos de la estación.

Corte especial.

Se necesitan dos aprendices en la cordonería de **Inocencio Gómez (Borja)**, Ronda, núm. 2.

La agencia eclesiástica de **D. Ignacio González**, se ha trasladado á la plaza del Arzobispo, núm. 19.

Modista.—Confecciona y arregla trajes para señoras y niños, trabajando en su casa y á domicilio, **Gregoria Martínez**, Nuño Rasura, 16, 4.º



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Tónicos, digestivos y antigastrálgicos

Las personas que sufran de males digestivos, eructos, acidez, dilatación del estómago y males de cabeza después de las comidas, pueden contar con una cura radical con el empleo de estos polvos. Se cuentan por millares las curas de dispepsias, gastralgias y gastritis rebeldes, y que han elevado á una reputación inmensa estos polvos, preparados en la

Farmacia de N. Landumiey.

DAYONA (FRANCIA)

Depósito: en las principales Farmacias, y en Burgos en la de Escolar, plaza de Prim, 19.

ALMACEN DE MÚSICA

DE

BONIFACIO LOPEZ

Espolón 20.-BURGOS.

Acaba de recibirse en este establecimiento un gran surtido de instrumentos musicales, entre los que figuran, Concertinas, Pianos mecánicos, Bandeones, Banjos ó guitarras árabes, Mandolinas de todas clases, ocarinas de todos los tamaños, pandeetas (alta novedad), para pir tar y varios juguetes musicales.

Se alquila ó vende la finca del paseo de la Isla, núm 31. Informará el Sr. Arteche, Lain-Calvo 30, Burgos.

MANUEL RICO Y GIL

COMERCIANTE BANQUERO

SAN JUAN, 59, ESQUINA A LA DE LA MONEDA
BURGOS**Giros.**

Se expiden sobre todas las plazas importantes de Europa y América.

Letras de cambio y Pagarés de comercio.

Se toman y descuentan, ya sean sobre esta plaza, resto de España ó el extranjero.

Lotería nacional de España.

Se facilitan billetes ó décimos un mes antes del sorteo y se compran los premiados. Se sirven pedidos para el gan sorteo de Navidad.

Valores públicos nacionales y extranjeros y sus cupones.

Se compran y venden todos los admitidos á cotización oficial.

Préstamos.

Se conceden con garantía de valores públicos.

Depósitos en efectivo.

Se admiten abonando intereses según el tiempo que estén constituidos.

Monedas de oro y billetes de Bancos extranjeros.

Se toman con grandes premios y se facilitan cotizaciones diarias a quien las pida.

Única casa de Cambio matriculada en
BURGOS

José María Sainz Valpuesta, representante en toda España del Choubersky burgalés, sistema Sainz, el más económico que se conoce en todo el mundo; su duración, 14 horas, gastando 20 céntimos carbón cok.

Se vende en el almacén de hierros, aceros y ferretería, Mercado, núm. 14, enfrente del Hondillo, Burgos.

Precio 70 ptas.

COCINERA. - Hace falta una que sepa su obligación y tenga buenos informes. En la Administración de este periódico darán razón.

ISIDRO PLAZA

COMERCIANTE BANQUERO

Sucesor de Martín Plaza é Hijo
ISLA, 5, BURGOS

Esta antigua y conocida casa sigue ocupándose de las operaciones siguientes:

Compra, venta y cambio de toda clase de papel del Estado, así como obligaciones Municipales y del ferrocarril del Norte de España.

Descuento de cupones de toda clase de valores cotizables en Bolsa, abonando en los billetes hipotecarios de Cuba y 4 por 100 exterior el beneficio correspondiente.

Se anticipan cantidades con garantía de valores del Estado por el plazo que se lesee.

Al que en la compra de valores, pago de letras ó cualquiera operación de banca verifique los pagos en oro ó billetes de Bancos extranjeros, se le abonará el beneficio corriente en la plaza.

Cupones 4 por 100 Exterior.

No habiéndose aún entregado por esta Delegación de Hacienda los nuevos títulos del 4 por 100 Exterior presentados al canje, y para que no sufran perjuicio en sus intereses los señores que en mí han confiado esta operación, pongo en sus conocimientos que desde este día, previa presentación del resguardo, pueden cobrar el cupón vencimiento 1.º actual con la bonificación corriente.

Burgos 3 de Octubre 1891.

Entarimados. - Los hay de todas clases en pino blanco, rojo, tea y del país, desde 1'30 pesetas metro cuadrado en adelante.**Yesos.** - Superiores tamizados, en varias clases.**Cal hidráulica.** - Legítima de Zumaya, 3'50 pesetas saco de 69 kilogramos con envases.**LANDÍA Y SOBRINO**
BURGOS

CORONAS FÚNEBRES

El mejor surtido, mayores novedades y precios económicos se hallan en

LA SOLEDAD

AGENCIA FUNERARIA

LAÍN-CALVO, NÚMEROS 30 Y 32, BURGOS

Se reciben avisos para alumbrar y decorar las sepulturas en el día de Todos los Santos hasta el día 30 del actual en dicha Agencia. Se arriendan hacheros y faroles. Precios económicos.

Laín-Calvo, 30 y 32.—Teléfono, núm. 14.

Se desea comprar ó alquilar una casa con jardín dentro del casco de la población. En esta administración informarán.

OSTRAS FRESCAS

ISLA, 13, 15 Y 17.—RESTAURANT DE BRIOSO

ULTIMA HORA

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

MADRID 24.—9,45 m.

Dicen de París que son objeto de vivos comentarios varios telegramas que se han recibido en aquella capital, referentes á la liga de paz, formada entre Rusia, Francia, Suecia, Dinamarca y España, cuyo acuerdo parece que se relaciona con el viaje del gran duque Wladimiro.

MADRID 24.—10'15 m.

Los telegramas que se reciben de París dan cuenta de una reunión celebrada por los vinicultores del mediodía de Francia con el objeto de obtener fondos para seguir una enérgica campaña periodística en contra de los vinos españoles.

Se han reunido para dicho fin 60.000 duros, con los cuales se subvencionará á varios periódicos figurando entre estos el «Petit Journal».

MADRID 24.—10,30 m.

Respecto á la cuestión de vinos en Francia se atribuyen las siguientes frases á uno de los actuales ministros:

Si alguna nación cree que tendrá á España atada de pies y manos por sus incesantes ataques en el terreno económico y arancelario, esa nación se engaña por que España no provocará guerras económicas arancelarias, pero tampoco se dejará intimidar, ni abatir en ningún terreno, respondiendo siempre con las mismas armas con que se la provoque.»

MADRID 24.—11 m.

Se reciben de Granada noticias desconsoladores, dando detalles de los siniestros ocurridos con motivo de las inundaciones del valle Alpujarra.

En Gualdros han sido completamente destruidas 64 casas, los habitantes salíanse de ellas por los boquetes que practicaban en los tejados. En la playa de Castelferro se han encontrado enormes troncos de árboles, muchas bestias ahogadas y multitud de útiles domésticos.

Los pueblos Berchales, Caclier, Torbiscon, y Albuñol han sufrido pérdidas de consideración.

MADRID 24.—5 t.

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 74,30.

Idem á fin de mes, 74,35.

Idem exterior 75,30.

Idem Deuda amortizable, 87,50.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1888, 104,35.

Acciones del Banco de España, 393,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 89,00.

Cambios sobre París, 11,50.

Idem sobre Londres, 27,97.

Bolsa París: exterior español, 66,65.